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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。次長好，上一次在這邊質詢的時

候，我很關心景山交通集團過去違規的紀錄，真的很可怕，在公路上造成非常多的

死傷，而且我赫然發現，在這一次國道高速公路發生警察不幸罹難的事件以前，交

通部從來沒有按照公路法去處罰這一個交通集團，是這次出事以後你們才開罰。上

一次在質詢這件事情的脈絡，因為本席有去查判決系統，我發現盧廷景先生的公路

運輸集團在公路上面造成非常多的死傷，那我上次問的是，按照「汽車運輸業管理

規則」第三十二條的規定，汽車運輸業遇有行車事故，致人、客重大傷害或死亡

時，應將經過情形向該管公路主管機關申報，我有請教你們申報的情況如何，結果

得到的答案是他們似乎從來沒有申報，對嗎？ 

 

主席（陳委員雪生）：請交通部祁次長說明。 

 

祁次長文中：主席、各位委員。景山之前沒有申報過，對於業者這一次沒有申報，

我們已經開罰了。 

 

黃委員國昌：我們先來看一下，過去這 5 年來，107 年交訴字刑事判決，105 年

交訴字第 44 號刑事判決，業務過失致死、業務過失致死、業務過失致死、業務

過失致死，這每一條都是寶貴的生命，從交通部的立場來講，業者要申報，但是他

一直沒有申報，本席覺得很奇怪，如果我沒有在這邊質詢這件事情，大家好像感覺

這個規矩並不存在，次長可不可以向大家說明到底發生什麼事情？我必須跟你講，

我自己也覺得很疲憊，所謂我自己也覺得很疲憊指的是，本席第一次質詢是在處理

公路法第四十七條和第七十七條的問題，之後你們才按照公路法第七十七條裁罰，

當我 show 出這些法院的判決和不幸的傷亡的時候，你們才好像醒過來，說這件

事情之前怎麼都沒有去處理。次長可不可以向大家說明，當這麼多悲劇一件又一件

出現的時候，過去在法規的執行上到底出了什麼問題？這個是制度上的問題，還是

故意縱容？還是怎麼樣？我沒有辦法瞭解，是不是請次長向大家說明一下？因為大

家都很關心這件事情，次長應該可以瞭解，我們今天不管修「道路交通管理處罰條

例」也好，「公路法」也好，或者是「汽車運輸業管理規則」也好，如果所有的用
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路人驚覺到法律修了半天根本沒有在執行，那制定這樣子的法律到底有什麼意義

呢？ 

 

祁次長文中：是不是請司長先說明，然後我再補充？ 

 

黃委員國昌：可以。 

 

主席：請交通部路政司陳司長說明。 

 

陳司長文瑞：主席、各位委員。關於這個部分，經過公路總局的瞭解，近 5 年來

運輸業者發生行車事故，致人重傷死亡的案件，主動通報的有 155 件。至於景山

在前幾年發生的致人傷亡案件，確實都沒有通報。 

 

黃委員國昌：好，我們先確定一個事實，我剛才 show 出來的資料，他完全沒有

通報嘛？ 

 

陳司長文瑞：對。 

 

黃委員國昌：我現在沒有辦法理解的是，你們為什麼從來沒有處分過？是不是可以

給大家一個說明？當這些悲劇都這麼清楚的時候，你們到今天才赫然發現，向社會

大眾說景山從來沒有申報過，那我當然就會關心交通部，對於人家沒有申報，你們

的作為是什麼？但是本席現在得到的答案是毫無作為，你可不可以向大家解釋一

下，問題到底在哪裡？是因為景山比較大尾，還是你們執行上有困難？到底是發生

什麼狀況，讓這個法律條文形同具文，讓這麼惡劣的交通運輸集團逍遙法外這麼

久，讓我們的公路主管機關縱容它這麼久？到底原因是什麼？可不可以跟大家講？

我思考了非常久都沒有答案，你們到今天也沒有給台灣社會一個答案，我甚至講得

比較不客氣一點，你們對得起那些在公路上不幸被奪走生命的被害人和他們的家屬

嗎？ 

 

陳司長文瑞：我想我們的監理機關對於重大的傷亡事故大概沒有掌握得很確實，因

為以往都是由運輸業者主動通報，然後由監理機關去處理，當然監理機關也會定期

對運輸業者做相關的查核和評鑑，這個部分…… 



 

黃委員國昌：你先停一下，對景山有做定期的查核和評鑑嗎？ 

 

主席：請交通部公路總局運輸組劉組長說明。 

 

劉組長育麟：主席、各位委員。我們應該都有查。 

 

黃委員國昌：有，為什麼沒有查出來？ 

 

劉組長育麟：我們的定期查核主要是針對駕駛人和車輛。 

 

黃委員國昌：不是嘛！如果照你這樣講的話，前面那一位在講的不就是空話嗎？今

天我提出的問題是，這一家交通運輸集團奪走這麼多人命，違反公路法的情節這麼

重大，為什麼從來沒有裁罰過？這個是我提出的問題啊！ 

 

劉組長育麟：如果業者不主動通報，除非是重大事故可以從媒體上得知，否則，我

們不會知道，過去 5 年有 155 件是主動通報。 

 

黃委員國昌：奇怪了！那我怎麼會知道？ 

 

劉組長育麟：這要從司法系統去調查。 

 

黃委員國昌：對啊！所以我問你們到底在幹嘛啊！所有的 data 都在你們手上耶！ 

 

劉組長育麟：未來我們會主動和內政部警政署聯繫，來獲知這些消息。 

 

黃委員國昌：好，我先講第一個部分，請你們回去檢討這件事情在勾稽上是不是出

了什麼狀況，也就是說，警政系統和交通部的監理單位，在資訊的勾稽上是不是出

了什麼問題？我希望我可以相信這個是因為資訊不足，同仁的疏忽，所以沒有開

罰，而不是有什麼特殊的考慮。第二個部分，景山交通集團過去違規從來沒有罰的

事情已經這麼明確，交通部打算怎麼辦？是過去的事情就算了，我們不要再追究，

還是一件、一件依法開罰？ 



 

祁次長文中：第一個，這件事情確實需要檢討。第二個，未來公路總局的 M3 系

統必須和司法機關還有警政署做資料的連線，能夠及時來做處理。至於剛剛委員所

講的，我們這次盤點檢查出來的結果，當然要依法來告發。 

 

黃委員國昌：罰了沒有？是在什麼時候罰的？又，是怎麼罰的？請跟大家說明一

下。 

 

陳司長文瑞：從 103 年起，有 4 件因故致人死亡的事件，公路總局在 5 月 24 

日已經製單舉發違反公路法，每一件罰 9,000 元。另外的 3 件，今天就是…… 

 

黃委員國昌：每件罰 9,000 元？ 

 

陳司長文瑞：是。 

 

黃委員國昌：你覺得有嚇阻效力嗎？這是累犯耶！每件罰 9,000 元，你交代得過

去嗎？ 

 

劉組長育麟：現在有 1 件逼車，2 件受傷，我們都用最重的來罰，另外那 4 

件…… 

 

黃委員國昌：你說最重是重罰 9,000 元哦？ 

 

劉組長育麟：危險駕駛是到 2 萬 4,000 元。另外 4 件原本是 9,000 元到 9 萬

元，我們會逐件加重，第 1 件是開罰 9,000 元，第 2 件就要加重，所以是從 

9,000 元、1 萬 8,000 元、2 萬 7,000 元這樣跳，24 日舉發的那 4 件會罰到 

3 萬 6,000 元。 

 

黃委員國昌：我上次已經跟你們講了，景山交通集團如果違反道交條例，1 張罰

單 3,000 元它根本就罰不怕，我上次有把數字 show 給你們看，針對這樣子惡劣

的累犯，你今天跟大家講重罰 9,000 元，你在開什麼玩笑啊！因為時間到了，雪

生委員也很客氣，他沒有制止我，而是用暗示的方式希望我下去，針對你們這次怎



麼裁罰，以及裁罰的基準是什麼，是不是在會後提供一個完整的報告給我還有交通

委員會的委員？ 

 

祁次長文中：是，有關處理的情形我們會用書面提供。 

 

黃委員國昌：如果之前你講疏忽，老實跟次長講，我覺得已經很誇張了，如果你們

事後還是用這種態度在罰，重罰 9,000 元，你要大家相信你們沒有包庇，沒有人

會相信。 

 

祁次長文中：我們再提供書面資料，不過後面不是用 9,000 元，我們把處理的情

形…… 

 

黃委員國昌：沒有關係，這麼多的案子，一件、一件都列出來，我要看你們是怎麼

罰的。 

 

祁次長文中：好，謝謝委員。 


